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在易到用车

副总裁、联合

创始人之一杨芸

看来，目前专车软

件所遇到的很多

问题并不仅仅只

是专车软件的问

题，而是专车软件

与在国内发展并

不完全成熟的汽

车租赁公司共同

的问题。

专车软件游走灰色地带

押宝产业链扩充

日前，发改委发布信息，放开国

内航空货运、铁路快运定价权，同时

放开的还有 101 条航线的客运定价

权。

而与航空货运、铁路快运息息相

关的快递企业无疑可能受到的影响

最大。 但据申通快递顾经理表示，短

期内应该不会有太大的影响，从长期

而言会促使快递公司更为灵活的快

件操作方式。

短期内价格大幅上涨

可能性不大

而与铁路快运和铁路包裹的定

价权放开相比，航空货运定价权的放

开在短期内可能造成的影响会显得

更微弱一点。

韵达的相关人士告诉记者， 在目

前的公司内部， 航空货运件的比例并

不大，而且更重要的是，对快递公司而

言， 航空货运的实际价格是由货代公

司所决定的，所以暂时感觉不到影响。

持同样观点的还有申通的顾经

理，她告诉记者，目前的航空货运市

场整体是买方市场，有很多航线的货

运能力都没有被挖掘出来，因此价格

上涨的可能性并不大。

而对于此，温州恒翔航空物流有

限公司总经理汪阵表示，对于货代公

司而言， 眼前也没有看到太大的影

响，据他所了解的信息，价格大幅上

涨的可能性并不大。

航空定价权放开

将带来更灵活的航线选择

虽然在短期内暂时没有看到定

价权放开可能造成的影响， 然而从

长期而言， 定价权的放开将会促使

快递行业的运输模式选择更为灵

活。

申通顾经理告诉记者，目前快递

行业选择空运的航班集中性较高，这

导致航运中产生了许多冷门航班，同

时又有一些时段的航班运力难以负

载。

“根据我们的调研， 国内存在很

多冷门航班的运力没有好好利用，这

很大一部分是由于快递业收件时间

段所决定的，2014 年‘双十一’ 的时

候，我们就做了一些调整，更多的利

用其较为冷门的航班， 比如晚上 10

点以后的航班，这以前我们是很少会

用的。 ”顾经理告诉记者。

而选择差异化运输所带来的是

更为灵活的快递操作方式，比如选择

晚上 10 点的航班， 快递公司的收件

时间可以延迟至晚上 7 点，这反而可

以让快递公司延长服务的时限。

“定价权放开后一个可能的变化

是航空公司可以根据不同线路的市

场需求迅速调整价格，而快递公司也

可以更为灵活地根据货运成本进行

更合理的选择， 这对于快递公司而

言，也是降低成本的一种可能。 ”顾经

理表示。

定价权放开

为社会资本入铁扫清障碍

与航空定价权放开相比，关于铁

路方面的货运定价权调整则显得更

具有政策的连贯性。

早在 2014年上半年，国家就陆续

调整了铁路货运价格的定价权，而此

次放开定价权的铁路快运则是铁路

货运改革本身的措施之一。

对于铁路运输而言，持续超过 10

个月的乏力后，货改的重点逐渐侧重

于主要面向快递企业的铁路快运和

铁路包裹。 在刚刚过去的铁路调图

中，铁路快运线路的数量也得到了大

幅度的增加。

值得注意的是，这次放开价格的

还有社会资金投资控股新建铁路货

物运价、社会资本投资控股新建铁路

客运专线旅客票价。

对于这一价格放开可能造成的

影响， 一位曾参与到社会资金投资

铁路建设项目的相关人士表示，对

于以往的社会资金进入铁路市场而

言， 最大的疑虑在于铁路是否能够

实现盈利， 毕竟铁路具有公益性

质， 定价为政府指导定价。 但在此

次的价格开放后，至少提供了一种

铁路能够给投资者产生回报的可能

性。

民航货运定价权放开 社会资本热情高企

2014 年底，京东如愿以偿地获得了互联网药品交易资格

证 A证，至此，以阿里、京东、一号店为代表的一线电商巨头已

经全部各就各位，静待“处方药网售解禁”东风。

记者了解到，目前天猫医药、七乐康等电商平台已完成了

录入处方药信息、编制索引，以便在第一时间对政策变化做出

响应。甚至联合了像哈药、广药这样的大型医药集团作为网售

处方药的试点支撑，以消除消费者对药品真伪的担心。

避天猫锋芒，京东提高门槛

IT 巨头布局医药圈，最为激进的当属天猫医药，“处方拍

照并上传、药店竞价‘抢单’”，阿里将“打车软件”的模式移植

到了互联网售药这个领域。从阿里健康公布的信息来看，该平

台已经在石家庄、杭州、重庆等三个城市试点，接下来将在北

京、上海、广东、河北、内蒙古等 10 余个省市区上线，年底前要

达到注册用户 50 万。

阿里巴巴集团首席运营官张勇向记者表示， 只要是取得

了互联网药品销售牌照，线下有连锁药房的企业，都可以在天

猫医药馆上开店销售。 凭借着强大的流量优势和非常完善的

电商服务体系， 入驻天猫医药馆已经成为大部分网上药店的

第一选择。

相较而言，京东医药城的进驻壁垒则要高得多。京东医药

城市场部工作人员表示， 由于药品在互联网的销售受到国家

高度监管，进驻京东医药城的商家必须为具备《互联网药品信

息服务资格证》与《互联网药品交易服务资格证》两个许可证

的当地大型连锁药店，并具有独立的商品发布、后台管理、支

付体系等系统。

更让大多数药店无法接受的是， 京东医药商城采取的是

“区域式独占”的招商模式，在与线下药店签订协议时会按照

药店的服务半径来决定其需要配备的执业药师数量， 而且一

个地区只限一家药店。

记者从京东方面了解到，京东已经与京卫大药房、复美大

药房、 中联大药房等 8 家区域医药连锁企业签订了独家合作

协议，涵盖北京、上海、广州、湖北、河北、山东等重点省市，总

门店数量都超过 3000 家。

尽管天猫方面认为这种“排他性” 的合作模式不利于竞

争， 但京东方面则认为这样的运营模式能够有效避免天猫医

药馆目前出现的过度价格竞争的弊端。京东医药商城崔伟说，

“对于网售药品来说，零售价格绝对不是关键因素，专业化的

服务无疑是最重要， 京东想要打造的平台是希望进驻商家能

比拼服务。 ”

业内人士表示， 在流量、 平台影响力都不占优势的情况

下，京东医药选择将自身的物流优势发挥到最大。由于每个城

市连锁药店的合作具有排他性，实体药店在“O2O”配送过程

中，可以防止区域性串货并能保证用户及时收到订单药物。

医院入口成电商必争之地

记者观察发现， 尽管阿里、 京东等电商平台纷纷厉兵秣

马，积极备战处方药网售，但要真正实现医药电商的爆发性增

长，仍有不少瓶颈亟待破除。

首当其冲的是处方外流的问题。“药事服务这块，对于大

型连锁药店来说，都不是难事。 目前网络销售处方药，我们认

为最大的问题还是处方从哪里来？”浙江天天好大药房副总经

理孙庆萍说，目前各大连锁药店的实体店在处方药的销售上，

主要依赖于医疗机构的处方单子， 由药房的执业药师审核单

子，然后再出售处方药。

河北省一家连锁药店的负责人向记者表示， 尽管阿里健

康在石家庄的“处方电子化”试点得到了河北省政府的支持，

其电子处方平台也与部分医院的信息系统联网， 但很多医院

和医生并不配合，真正能外流的处方十分有限。

数据显示， 石家庄地区新兴药房每天通过阿里健康 APP

响应的交易在 1万单左右，最终成交的则为 600—700单。 而购

买的药品仍然集中于非处方药（OTC），购买处方药者寥寥。 其

中主要的问题就是无法获得处方，“处方对于普通患者而言，不

是看不懂就是拿不到。 ”新兴药房总经办主任王志远说。

原因很简单，传统医药流通模式中，药品收入一直是医院

的重要收入来源之一，全国 4 万亿的处方药市场，绝大部分份

额被医院占据。 数据显示，2012 年三级公立医院的年平均收

入中，药品收入占比 40%。 在这种情况下，医院入口便成为了

互联网争夺的重中之重。

据了解， 目前阿里健康已经在全国 25 个省市同 37 家医

院展开合作，支付宝对医疗机构开放账户体系、支付及金融解

决方案等平台，患者在接入同“未来医院”合作的三甲医院后，

可以直接在支付宝内进行预约、挂号、缴费，借此将医院的信

息系统连入自身的电子商务平台。

据业内多位人士透露，京东提出的“医院处方药捆绑网上

销售”的方案也得了发改委的认可，即将在青岛部分医院展开

试点。 京东规划中的处方药销售流程是，用户在医院、诊所看

病后，根据医嘱处方、电子病历，直接通过京东线上平台下单，

购得处方药，并由京东完成配送。

尽管在布局医院方面远远落后于阿里， 但京东并非孤军

作战， 京东的战略合作伙伴———腾讯投资的就医指导及健康

咨询网站挂号网已开通了全国 23 个省份、900 多家重点医院

的预约挂号、支付缴费、排队候诊、查询检查报告等功能。

处方药网售解禁

一线电商全面进入赛道

接连而至的地方政府严查，让专

车软件们的发展轨迹遭遇到了严重

的挑战。

虽然随后交通运输部的一锤定

音及时地挽回了专车软件们的合法

身份，但与此同时也彻底断绝了专车

软件与私家车辆可能的关联。

不论是对于正处在风口浪尖的

滴滴专车还是对于已在专车市场耕

耘良久的易到用车，将汽车租赁公司

真正囊括至自己打造的产业链条中，

已成为专车软件唯一的选择。

莫名“躺枪”的专车软件

在此次的严查风波中，易到用车

显得有些“躺着也中枪”。

已经平稳发展 4 年的易到用车

在 2014 年年中时突然遭遇到一个情

况：个别城市的地方政府电话通知汽

车租赁公司，要求禁止与专车软件进

行合作。

这对于车源几乎全部来自于租

赁公司的易到用车而言，显然并不是

个好消息。

在半年后，北京、天津、济南等地

区陆续加大力度开展打击“黑车”的

活动，而在这波严查风波中，滴滴、易

到等专车软件纷纷中枪， 被认为是

“不合规”的软件。

与这波打击黑车活动伴生而起

的还有南京、济南、沈阳等地出现的

大规模出租车司机罢工现象，而这也

成为了地方政府打击专车软件的原

因之一。

很快， 社会讨论的重点落在了

“专车软件和出租车利益集团间的生

死斗”。

而作为这场风波中的主角之

一———专车软件却显得有些摸不到

头脑。

“专车软件和出租车面向的受众

群并不完全一致， 就以易到用车来

说， 每公里的价格是出租车的几倍，

价格区间根本就不相同，不知道为什

么会形成这样的讨论。 ”对于整个事

件，易到用车高级副总裁于瑞卓这样

表示。

滴滴创始人也曾在公开场合表

示：推专车是为了灭掉“黑车”，和出

租车关系不大。

而实际情况也确如所说，易到用

车价格最低的车型起步价在 15 元，

每公里收费 2.4 元， 远高于出租车的

收费情况。 滴滴专车的价格稍低，依

据车型不同在部分城市可低至 11 元

起步，每公里 1.9 元，整体价格仍高出

出租车不少。

半只脚踏入汽车租赁市场

虽然摸不着头脑，但现实依然摆

在专车软件面前，不得不接受。

1 月 8 日，交通运输部发声，表示

专车软件合法并应该支持，但是私家

车进入经营平台必须被禁止。

由此而引发的一个重要问题是：

排除了私家车未来参与到专车软件

模式中的可能性后———国外专车软

件先行者 UBER 所遵循的将社会车

辆资源进行整合的模式———专车软

件的车从何而来？

依照目前国内各家专车软件所

走的路，汽车租赁市场似乎是唯一的

选择。

易到用车在交通运输部发布声

明后的第二天， 就立刻公布了 80 亿

的业务储备计划， 根据这一计划，易

到将成立“易到租车”，从而进入汽车

租赁市场，为易到打造一个更全面的

产业链条。

而这一计划虽然选择了一个巧

妙的时间点公布，但真正成型的时候

是在 2014 年 8 月———那时易到刚刚

遭遇到一些汽车租赁公司反映地方

政府方面不希望他们与专车软件合

作这一情况。

来自政府方面的风险让易到选

择了亲自来打造一个“易到租车”，但

对于真正进入汽车租赁市场本身，易

到却并没有表现出什么兴趣。

“易到租车不会有实体店， 也不

会直接向社会开展业务和其他的汽

车租赁公司开展竞争，只是一对一的

为易到用车提供足够的车源。 ”于瑞

卓这样解释易到用车的用意。

在车源以外，易到租车依然能带

来一些其他的益处。

目前的汽车租赁市场中，存在一

些社会车辆挂靠的情况，而专车对于

这一风险的规避方式是通过法律合

同， 在与租赁公司合作时约定禁止。

而在易到租车成立后，易到对车辆来

源就具有了足够的掌控能力，同时保

证了更标准化服务出现的可能性。

专车软件与租赁市场的

共生链条

对于依靠租赁公司为车辆来源

的专车软件而言，仍然有一些不得不

考虑的问题。

首当其冲的问题是目前的汽车

租赁市场能否完全供给专车软件面

向的不断增长的市场需求？ 对于这一

问题的答案似乎是否定的。

根据和谐租车发布的一份研究

报告显示， 欧美可租赁车辆超过 600

万辆， 而国内可租赁车辆不到 20 万

辆，且分布极其零散。

而更为重要的是，在消费较为集

中的几个大型城市，汽车租赁同时还

受着汽车牌照的限制。 北京每年新增

汽车租赁牌照也只有几百个。 在上

海，注册的汽车租赁公司有 40 多家，

各类租赁车辆也仅有 9100 辆。

正因为如此， 在易到用车副总

裁、联合创始人之一杨芸看来，目前

专车软件所遇到的很多问题并不仅

仅只是专车软件的问题，而是专车软

件与在国内发展并不完全成熟的汽

车租赁公司共同的问题。“从目前的

情况看，专车软件的发展和汽车租赁

行业的发展息息相关，这也是我们倾

力打通产业链条的原因之一。 ”

对于目前专车软件所遭遇到的

种种问题， 杨芸也表示并不感到奇

怪，她坦言，新的模式需要时间和社

会进行磨合。“UBER 最初在美国也

遭到过抵制，后来在德国、西班牙也

相继遭到过禁止，我们眼前也是在探

索专车软件如何在国内市场良好的

运营，这仍然需要一个过程。 ”

本报记者 宋笛

本报记者 宋笛
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本报记者 林瑞泉 /摄

尽管阿里、京东等电商平台纷纷厉

兵秣马， 积极备战处方药网售，但

要真正实现医药电商的爆发性增长，仍

有不少瓶颈亟待破除。


